

OFICINAS:

Administración,
5ª Avenida nº 126 (25 varas al Oeste del Parque Central, local que ocupaba El Herald de Costa Rica).

Dirección y Redacción

calle 20, números 317 á 331 (150 varas al Norte de la Oficina telegráfica).

Talleres

os de la Gran Imprenta de Vapor.
APARTADO, nº 578.—Teléfono nº 236.

LA PRENSA LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

CONDICIONES:

Saldrá todos los días, menos los festivos á los festivos.
Suscripción mensual \$1.00
Número del día 5 cent.
Id. atrasado 10 cent.
VENTA POR LAS CALLES
Avisos, cada inserción, 15 centavo el centímetro de columna lineal, id., en la tercera plana, 20 centavos el centímetro de columna.
Comunicados precio convencional en relación con el tipo en que se publican y el espacio que ocupen.
Avisos por meses, trimestres ó años, precio convencional.

Año XI

San José de Costa Rica, A. C., jueves 18 de Enero de 1900

Nº 3,109

Aceite puro de Bacalao
B. O.

"Las señoras lo toman con gusto y los niños también".

Dos condiciones son necesarias para que un ACEITE DE BACALAO pueda llamarse bueno:
1º Que sea absolutamente puro.
2º Que tenga buen sabor.

El Aceite de Bacalao que vende la BOTICA ORIENTAL, con la GARANTÍA de su propia marca, es la clase más cara, pero la MEJOR que puede obtenerse en los mercados extranjeros. No tiene el sabor acre y nauseabundo de los aceites ordinarios.

\$ 0,75 frasco.
BOTICA ORIENTAL.

LA PRENSA LIBRE

AGENTES:

- VIA LIMÓN.....Ernesto Arias
- LIMON.....Rubén Martí
- PARAÍSO.....Ricardo García V.
- CARTAGO.....Jesús Salazar B.
- TURRIALBA.....Joaquín Bonilla G.
- ALAJUELA.....Manuel Francisco Soto
- JUAN VIÑAS.....Eduardo Estrada
- HEREDIA.....Nicolás Cortín
- BARBA.....
- CURRIDABAT.....León León
- LIBERIA.....Samuel García
- NICOYA.....E. Conde R.
- FILADELFA.....Juan B. Romero Casal
- PUNTARENAS.....Abel Franceschi
- ESPARTO.....
- NARANJO.....Pío Monge
- MIRAMAR.....Cipriano Arias
- SAN RAMÓN.....Gregorio Miranda
- GRECIA.....Enrique Saborio G.
- ATENAS.....Antonio Chavez
- DOTA.....Daniel Flores
- DESAMPARADOS.....Manuel Matamoros
- PALMARES.....Trino Araya
- SR. PEDRO DE ALAJUELA Rafael A. Hivalgo
- PACACA.....Rafael A. Varado
- PURISCAL.....Alberto Delgado M.
- SAN VICENTE.....Nicanor Huertas
- GUADALUPE.....José Mª Portas
- TRES RÍOS.....Constantino Flores
- SAN MATEO.....Fidel Quesada
- ASERRÍ.....Alberto Céspedes
- LAS CAÑAS.....Juan Lippi
- SANTO DOMINGO.....G. A. Quirós
- ZARCERO.....J. Vargas A.

R. Machado Jáuregui
—ABOGADO—
Avenida 8a. — 373 — E.

AVISO

Al público que he trasladado mi oficina al despacho antiguo de los doctores Calnek y Inkseter frente del Parque Central contigua con la Botica Francesa.

Tengo todos los adelantos más modernos para hacer las operaciones más difíciles con el mínimo dolor.

Uso hace poco el sistema más aprobado de los Estados Unidos para las extracciones de dientes sin dolor. A la gente de los pueblos vecinos que ocurre mucho aquí en los domingos, les aviso que estaré en mi despacho el domingo desde las 8 hasta las 11 a. m. para cualquier trabajo que se ofrezca.

Prontitud y esmero en mis operaciones.

DR. E. A. FRIIS.

LUBIN MANRIQUE

PROFESOR GRADUADO Y EMPLEADO EN EL EDIFICIO METÁLICO, COMO MAESTRO, desea ocupar el tiempo de 2 p. m. á 9 de la noche. Es competente en trabajos de contabilidad y tiene buenas referencias.

PLANILLAS

para notas mensuales de las escuelas

Fórmula oficial nº 9

Cuadernos con planillas para todo el año, en muy buen papel, para uso de las maestras, á 20 centavos cada cuaderno.

De venta en la Gran Imprenta de Vapor de Alfredo Greña

NO MÁS ASMA
Opresión, Catarro EMPLEANDO LOS CIGARROS CLÉRY y el POLVO CLÉRY
Ambos han obtenido las más altas recompensas
Al por Mayor: D. CLÉRY, en Marsella (Francia)
En Costa-Rica: P. J. VALVERDE.

"LA VIOLETA"

FUNDADA EN 1876.

TELÉFONO 73. APARTADO 113.

ADMOR. Y PROPIETARIO, J. ANTONIO FITTYE.

Fórmulas médicas serán despachadas con la mayor exactitud á precios módicos, contando para este detalle con un personal competente, lo mismo que los pedidos, los que, por insignificantes que sean, serán atendidos con prontitud y esmero, siendo los precios tanto al por mayor como al menudeo, iguales á los más módicos que se encuentran en la plaza y quizás más favorables en muchos artículos. Todas las drogas son de primera calidad, recibiendo directamente de las fábricas, siendo ésto una garantía para el consumidor. Enumeraremos unos pocos artículos de la existencia que tenemos y de lo que nos ha llegado, prometándonos anunciar con oportunidad los artículos que recibamos, pues procuraremos tener el surtido más completo en las condiciones antedichas, para obtener así el favor del público.—Aceite de Bacalao Peter Möller, legítimo, y otras clases; Aceites volátiles de toda clase; Ácidos: Bórico, Cítrico, Crómico, Carbólico en fr. orig. de 1 libra; Molibidénico, Pirogálico Q. P. para Fotógrafos, y de todos los demás; Adonidina, Agatina, Algodones y gasas antisépticas, Alumnol, Amigdalina, Sales amoniacales, Analgésia, Anilinas de todo color, Asaprol, Agua Jaños [también al detal], Acreómetros varios, Bálsamo negro puro [barato] Sales de Bismuto, Bragueros de Badana y de Celuloide, Cafeína, Diastasia. Emplastos varios, Extractos fluidos y sólidos, Elixir: Kola, Boldó, Pepsina, Boudault; Extracto carne Liebig y Armour, Extracto Damiana Co. [gran reconstituyente], Espátulas, Formol, Glicerina, Gelatina, Grajeas y gránulos de muchas clases, Hostias redondas y en pliegos, Jalea de carne y de pollo peptonizado, Jarabe de alquitrán, Blancard, Codeína compuesto (especial para la tos ferina), Dusart, Nafé, Tolú y Cerezo silvestre, etc. Kairina, Maná Canelón y en suerte, Magnesio Alambre, Mostaza en latas, Medidas graduadas, cilíndricas, forma copa y cónicas; Morteros, Narceína, Naftalina, Papaína, Pancreatina, Paralohida, Pepsina varias clases; Pectoral de Ayer, Anacahuita, Píldoras varias clases, Polvos de arroz, Peines marfil superiores, Percoladoras, Pildoreras, Potes vidrio para unguentos, Quinina y sus sales inglesas, americanas y de Pelletier; Quasina, Quina Laroche, simple y ferruginoso Rojos de teatro, Retortas, Sales de Carlsbad, Inglaterra, Glanber; Nitro superior para pólvora, más barata para ganaderos y salar carnes; Salipirina, Sozodonte, Suspensorios, tafetanes, Té negro y verde, Teteras p. idem, Tabletas hipodérmicas, Tapones para esterilizar, Termómetros clínicos, Vinos de patente de toda clase, Vase lina blanca, amarilla, líquida y perfumada.

LOMBRICINA, (única legítima).—Reconocida como la mejor medicina para estirpar las lombrices en el cuerpo humano, siendo agradable para tomar, y no necesitándose tomar después ningún purgante nauseabundo.—Unico depósito, en ésta Botica.

CIGAR STORE
of **R. MARTI**

LIMON — C. R.

Este antiguo y acreditado establecimiento ofrece al público en general de la República, variado y siempre fresco surtido de artículos del ramo. Se hacen contratos con los comerciantes que venden al por mayor, cobrándoles únicamente el 2% de comisión. Derby y puros Tropicales, gran existencia permanente.

Ofrece además, tanto á los de este puerto como á los de afuera que lo visiten, un selecto y variado surtido de artículos para caballeros, como cuellos, camisas, puños, ropa interior, sombreros, paraguas, botones, medias, corbatas, pañuelos, etc., etc.

Todo á muy bajos precios.

LA GERMANIA

GRAN CENTRO CICLISTA

Este establecimiento ofrece en alquiler al público sus excelentes bicicletas para señoras, caballeros y niños á reducidos precios.

También ofrece á los señores ciclistas un completo surtido de accesorios recién llegados y muy baratos.

Cuenta con un taller mecánico para toda clase de trabajos, garantizando su buena ejecución.

Es el deseo de esta casa levantar este higiénico sport á la mayor altura posible, á fin de que todos los aficionados puedan ejercitarlo con poco gasto para el provecho de su salud.

Visítad nuestro establecimiento y os convenceréis.

R. HAMEIER Y CO.
Propietarios.

Calle de la Estación, contiguo á los Sres. Betheau & Cía.

¡FUMADORES!

A gustar los deliciosos

CIGARRETES "MELIA"
DE ALGER

Son los mejores en aroma, gusto y suavidad
Por mayor y menor en "EL PROGRESO"
6a. Avenida Oeste, No. 30.

¡ALERTA!
¡ALERTA! ¡ALERTA!

Ya se abrió la 1ª CANTINA MODELO en la Calle del Comercio, en seguida del "Hotel Imperial," en donde se preparan los famosos **Cocctels** y **Vermoots** á la americana, **Absentas** á la francesa, por ejemplo: **Absent gomé** y **Suysan**; licores extranjeros de todas clases, cervezas y refrescos de varias clases, helados y tosteles y todo lo concerniente al ramo de Cantina.

RAMON TOMAS & Co.

LA CIUDAD DE LONDRES
DE A. ASCH.

Recordar que en este Almacén se sacan nuevos artículos á BARATILLO cada veinticuatro horas, y que se compran y se venden MUEBLES, y se recibe toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellos, sin interés.

ALQUILO
Una casa en la Estación de esta ciudad.

Tomás Fernández Bolandi,

Antonio y Ramón Zelaya,
ABOGADOS

han trasladado su oficina á la casa de la señora viuda del Lic. Félix A. Montero, 4ª Avenida Este.

Situaciones geográficas de Costa Rica

En mis informes del Instituto Físico Geográfico Nacional de 1894 á 1898, que corren insertos en las correspondientes Memorias de la Secretaría de Instrucción Pública y en opúsculos, suministré algunos datos de observaciones privadas que hice con el objeto de determinar las coordenadas del Observatorio y poder, entre otras cosas, fijar la situación de varios lugares. Hoy creo conveniente agregar que tratándose de dirigir el telescopio á la Luna para buscar las estrellas 7620 B. A. C. y *Kappa* Piscini, de 6,5 y 4,7 magnitud, respectivamente, que pensaba serian ocultadas por aquella observé la inmersión de dos estrellas por las cuales no puedo calcular por ahora la longitud por no encontrarse tabuladas en las Efemérides que poseo y por carecer de un buen Catálogo; las observé así: noviembre 29 de 1897 á las 8h. 22m. 7s., 18 T. M. = 0h. 58m. 56s., 46 T. S. Diciembre 1° de 1897 á las 9h. 8m. 0s., 43 T. M. = 1h. 52m. 50s., 36 T. S.

Como nuestra latitud se presta ventajosamente para observaciones astronómicas de las que tanto han deseado en ella conocidísimos sabios á cuya memoria debe atenderse, al hacer la de estrellas no tabuladas en las Efemérides al determinar nuestra latitud, del 16 de Marzo al 1° de Abril de 1896, encontré en el campo del teodolito las marcadas en el Catálogo de la Argentina con los números 9652 y 10392 y pude observar doce más del mismo caso. Tuve ocasión de enviar la posición de ellas—por no encontrarse algunas en el Catálogo mejicano del laborioso don Camilo A. González—al Ingeniero don Felipe Valle, quien antes ocupó el puesto de Primer Astrónomo, y hoy el de Director del Observatorio Astronómico Nacional Mejicano de Tacubaya. Dicho señor, al darme las gracias por el envío y suministrarme los datos que yo personalmente le pedía, ha propasado mis deseos, pues no sólo me da las coordenadas de las estrellas 22 Tauri y -|- 27° 880 = Quet 2298, de 7^o y 8^o magnitud, respectivamente, que me han servido para la determinación de la longitud, sino que también me da la situación aproximada y denominación de las otras cinco estrellas de 7a. á 9a. mag. q' observé con D. Juan Rudin el 9 al 11 de Marzo de 1897. Como el señor Valle me dice que no las encuentra tabuladas en los Catálogos que poseo, y que ya son algunos, y que en cuanto reciba otros que ha pedido á Europa ó el estado del tiempo le permita observar esas pequeñas estrellas en el Círculo Meridiano del Observatorio me dará las coordenadas exactas, más tarde trataré de calcular la longitud por ellas.

Altamente debemos agradecer los costarricenses las deferencias de aquel Observatorio y yo en particular, entre otras finas atenciones, el siguiente párrafo de la carta del señor Valle, persona ventajosamente conocida en el terreno científico: "Cuanto Ud. guste y se le ofrezca y nosotros podamos proporcionarle, lo haremos con especial placer. Si Ud. continúa observando ocultaciones, le suministraré las posiciones de las estrellas, ya tomadas de los Catálogos que poseemos ó observadas especialmente para Ud." Igual agradecimiento debo al antecesor del señor Valle, el Ingeniero don Ángel Anguiano, quien, entre otras bondades, tuvo la de enviarme su opúsculo en 88 páginas referente á los cálculos de la determinación de la longitud de aquel Observatorio por señales telegráficas cambiadas directamente entre St. Louis (E. U. de A.) y Tacubaya, y al señor don Manuel Moreno y Anda por el atento envío de las importantes publicaciones de él, el señor Puga y el señor Chacón á los cuales me he referido en mis informes y en algunos periódicos de nuestra patria.

Teniendo hechos los cálculos definitivos y minuciosos—calculando todos los elementos precisos—de la inmersión de cuatro estrellas y notado el primer contacto de un eclipse desol que observé con el señor Rudin, así como la emersión de otra estrella que ví con el Ingeniero don Pedro Reitz, quien tuvo ocasión de revisar miscálculos de ella, á reserva de mandarlos á Europa para ser revisados allí por una Oficina de Longitudes y mientras puedo hacer los indicados de las estrellas no tabuladas á observar otras é interin recibo las Efemérides de este año para calcular si será visible, y en qué momento preciso, el eclipse total de sol para el Sur de Francia anunciado especialmente por Flammarion para el 28 de Mayo próximo, doy á continuación el resumen de la longitud encontrada por mí hasta hora para nuestro Observatorio:

- 1894, 22 abril: emersión *alpha* Scorpii —5h. 36m. 13s., 328
- 1897, 1° febrero: 1er. contacto eclipse de sol —5h. 36m. 13s., 600
- 11 marzo: inmersión (á 7h. 36m. 45s., 24 T. M.) de -|- 27° 880 = Quet 2298 —5h. 36m. 13s., 925
- 1898, 30 enero: inmersión 19 Tauri [mag. 4,4] —5h. 36m. 13s., 652
- 30 enero: inmersión 18 Tauri [mag. 6,4] —5h. 36m. 14s., 765
- 80 enero: inmersión 22 Tauri [mag. 7,0] —5h. 36m. 21s., 031

Esto me da un promedio de —5h. 36m. 16s., 717 = 84° 4' 10" 75 W de Greenwich, ó sea 5h. 45m. 37s., 617 = 86° 24' 25", 15 W de París.

Estando el "Gran Hotel" de Limón á 0°3 al W del punto que sirvió de Observatorio para la carta marítima de aquel puerto levantada por el "Kansas" en 1872 que da para ese 10° 0' 0" lat. N. y 83° 3' 13" long. W de Greenwich y admitiendo para latitud del "Gran Hotel" 10° 0' 21", 12 N. [unos segundos más al norte de lo que debiera tener según esa carta] que me dió mi cálculo de las alturas de Polaris tomadas allí en 1875 por Mr. Pittier, si admitimos estas bases, por el trasporte del cronómetro de marina número 12/70 39 hecho por dicho señor de Limón á San José del 13 al 15 de noviembre de 1876, tomando él la hora allí y yo en ésta, se hallaría nuestro observatorio á —5h. 36m. 25s., 097 y por el trasporte de aquí á la Uvita y regreso de los relojes de bolsa Nardin números 8081 y 8077 que, aunque me han asegurado que no son cronómetros, el promedio de ellos me merece la confianza que no tengo ni en el compañero de contacto eléctrico N° 9013 ni en el viejo sin número, tendríamos —5h. 36m. 25s., 219 por la expedición que con éstos hice con el mismo señor á la isla Uvita del 25 al 30 de julio de 1898: como la situación de esa isla fué fijada por nosotros en otro año por triangulación desde dicho Hotel, se puede promediar el resultado de esos dos trasportes y se tendrá que nuestro Observatorio estaría á -|- 4m. 12s., 271 del "Gran Hotel" de Limón, y por tanto, según la carta del "Kansas" á —5h. 36m. 25s., 158 = 84° 6' 17", 37 W de Greenwich. Pero como los mejores métodos usados en la marina para la fijación de longitudes geográficas no merecen la confianza que el de ocultaciones de estrellas y eclipses de sol, del resultado de este último que he empleado para San José se desprende que el mencionado Hotel está á —5h. 32m. 4s., 446 = 83° 1' 6", 69 W de Greenwich, y que por consiguiente en dicha carta tiene un exceso de 2' 6", 81.

El 29 de Diciembre de 1893 encontré, por observaciones simultáneas de la hora por Betelgiso y Poción que el señor Reitz hizo trasmitirme por telégrafo de aquí á Puntarenas, una diferencia de longitud entre los antiguos "Baños de Clavera" que publiqué en "La Unión Católica" de junio de 1894. Como la portada de la parroquia de aquel puerto [punto de donde parte la longitud de la carta marítima del buque "Ranger"] está á 1°, 8 al N. y 2°, 556=0', 170 al E. de dichos Baños, nuestro Observatorio estaría á —3m. 10s., 595 = 47° 38', 922 al E. de la Iglesia de Puntarenas. La carta susodicha da para aquella 9° 58' 23" lat. N. (yo encontré 9° 58' 21", 7 por *alpha* Eridani) y 84° 49' 57" W de Greenwich: tomando esta por base se tendría para la del Observatorio 84° 2' 18" 08; pero adoptando el promedio de las ocultaciones y eclipse de sol tendríamos para la iglesia de Puntarenas 5h 39m 27s, 312 = 84° 51' 49", 67 W de Greenwich. De aquí se desprende que la carta del "Rager" tiene un defecto de 1' 52", 67.

Ahora bien, el exceso de la carta del "Kansas" y el defecto de la del "Ranger" promediadas dan para el Observatorio una longitud de 84° 4' 17", 73 que sólo excede en la insignificante cantidad de 213 metros con el promedio indicado para las ocultaciones.

El nivel medio de Puntarenas, en el muelle, es de 3, 25 metros, conocimiento de puerto 3h 15m y coeficiente de altura de las mareas 1,69 metros según mis determinaciones.

En mi expedición á la isla Uvita tuve oportunidad de observar el barómetro de marina número 1421 con la constante dada por un Observatorio europeo, varios aneroides y el psicrómetro. Con las observaciones simultáneas hechas aquí y tomando en cuenta la latitud y la humedad absoluta encontré para la cubeta del barómetro de nuestro Observatorio [á 8,10 metros del primer piso] que se halla á 1168,94 metros sobre el nivel

del mar; por tanto se errónea la de 1135 metros publicada en los Anales del mismo, y la que yo dí con el carácter provisional de 1161,5 metros afecta muchos cálculos que hice de alturas: me propongo hacer por partes la publicación de ellas aumentando la diferencia de los 7,5 metros en que difieren. También me propongo publicar las situaciones que pude recoger de varios puntos aunque muchos no merecen confianza por no haberse principiado en los trabajos del Instituto por donde se debía, determinando directamente la longitud de los puntos de partida. Por ejemplo, desde la isla Uvita y de Cahuita se determinó por triangulación astronómica, tomando la longitud de los mapas marítimos, Pico Blanco, punto de partida que sirvió para muchas medidas, hallé que se encontraba diferentemente situado en varios de esos mapas y que la situación que habían adoptado hacía años en el Instituto estaba bastante errada en el mapa porque ese Pico se hallaba como tres millas más al Sur y como un cuarto de milla más al Este: la mayor parte de los cálculos viejos tuvimos que hacerlos de nuevo y á mi salida de ahí dejé pocos por corregir: Ahora bien, hay por esto que fijar la longitud de Cahuita directamente como se hizo con la latitud, que difería algo con los mapas dichos, y precisar la situación de San José, los puertos y algunos lugares en la meseta central para ver si hay que hacer nuevas rectificaciones, qué trabajos de los hechos hasta ahora merecen confianza y para tener una base para trabajos ulteriores.

Al no proceder así, con método en el levantamiento del mapa del país, no puede tenerse más confianza en los trabajos practicados que la que nos merece el mapa levantado por Mr. Pittier en 1891, como Director del Instituto, en que aparece colocado Aserri al sudeste de San José cuando desde la ventana sur del mismo establecimiento puede verse á la simple vista que la torre oeste de la parroquia de aquel lugar está al sur 13° 22' Oeste verdadero.

San José, enero 13 de 1900.

P. N. GUTIÉRREZ.

LA LID

Vive en asquerosa ciénega de donde cada miasma que se levanta es un vicio, y los que á su vez viven allí con ella, asociados al ruin oficio de su ama; robar virtudes, honores, sentimientos de nobleza.

Ella es una vieja de horrible catadura, de semblante sureado por mil arrugas que se ramifican en distintas direcciones; su piel cetrina y tostada como la de zapa, y su aspecto en general, horripilante, llena de pavor é infundido miedo pánico; sus ojos relumbrantes se mueven circularmente sin cesar, y si no matan como el basilisco de la fábula, electrizan, llenan de inmovilidad.

No pára, va continuamente de aquí para allá en busca de víctimas; y aún dentro del nauseabundo lodo en que vive se la ve de continuo buscando á su alrededor nuevos seres que arrastrar á su asquerosa vivienda, donde están los que han caído en sus lazos. Es por mil veces que *La Lechuza* que nos describe Eugenio Sue en sus Misterios de París. Su nombre es la calumnia.

Era la hora del crepúsculo. En el cielo negras nubes se preparaban como dos regimientos enemigos de soldados que se alistaban para entrar al combate. El viento se agitaba impetuosamente. Árboles frondosos parecían besar la tierra, al sentirse agobiados por el huracán; y muy pronto las nubes empezaron á llover torrencialmente.

Y relámpagos, y truenos, y silbidos, y crujidos, en aquella noche borrascosa se oían y se miraban.

Envueltos entre aquellas detonaciones y luces, venían los vicios, precedidos por el genio del Mal que traía asida del brazo á una joven candorosa, de ojos serenos y puros como un cielo primaveral; blanca como la azucena, coronada de anémonas y violetas, y cubierto su cuerpo con niveo traje transparente, imitando la pureza que reinaba en su alma virginal é inocente como la de un niño.

Como el perro de caza, la Calumnia olió que se acercaba su presa, y alzándose de su cama de lodo sacudió su cuerpo sucio, salpicando cuanto había en su

contorno, yendo al encuentro de su víctima, que no lloraba, sino que por el contrario, en su semblante pálido que se encendía de un color rosado de cuando en vez, se podía notar la serenidad y el valor de una alma blanca, buena, donde dormía tranquilo y plácido sueño su conciencia.

¿Quién era aquella virgen, heroína, que así desafiaba al terrible enemigo de la Calumnia?..... ¡La Inocencia!

Llega la Calumnia, clava sus ojos de águila en el semblante de la Inocencia y lanza satánica carcajada. Intenta tomar á su víctima por mitad del cuerpo para llevarla al inmundo cieno de aquella vive, al mismo tiempo que la Inocencia apenas puede sacar de uno de los bolsillos de su enagua un velo que desdobra con presteza é interpone entre su enemiga y ella, y con lo que la Calumnia se ve detenida por una como fuerza misteriosa.

¡Aquél velo era el Honor! No desiste la Calumnia de inferir alguna ofensa á aquella que se escuda con armas tan superiores á las suyas, como sencillas, ya que su primer intentona ha salido frustrada.

Entonces toma lodo de su cuerpo, que arroja sobre la blancura deslumbradora de la Inocencia, y no sin coraje y entre desprecios é imprecaciones, ve que aquel lodo en vez de salpicar á su víctima, se vuelve de nuevo á sí, como por un efecto de repulsion, quedando el de la Inocencia immaculado.

Otra vez la Calumnia pretende arrojar al lago de lodo en que su cuerpo se agita, á la Inocencia, y esta vez con gran satisfacción y por un descuido involuntario de aquella, consigue agarrarla de un brazo y hacerla avanzar algunos pasos, pero la virgen pudorosa, en su inminente peligro, cobra fuerzas extraordinarias, y entonces empieza entre ambas una lucha terrible y encarnizada, mientras los vicios que presencian aquella lid, ríen llenos de gozo, y aplauden y vitorean á la vieja asquerosa. Mas aquellos gritos de aprobación y triunfo, realzan el ánimo de la Inocencia que, en un momento de valor inaudito, logra tomar del cuello á aquel monstruo que grita y blasfema como un energúmeno; le echa á tierra y pisándole con el pie la cabeza, acalla la gritería de aquella turba desenfadada. Entonces la calumnia pide perdón á su vencedora, y le dice:

Ya que me has vencido y humillado tú, débil criatura, lo que no han conseguido otros que se han preciado de espíritus fuertes, pero que al fin y al cabo han caído en mis redes, dime al menos quién eres, cuales son las armas de que te vales para ser invencible é invulnerable, y cómo te llamas.

—Soy contestó la Inocencia—una sencilla joven como lo ves; sin más patrimonio que mi pureza y mi honradez.

Las únicas armas que uso y que me hacen invencible é invulnerable son el Honor y la Virtud.

Y me llamo..... ¡Inocencia!

—¡Inocencia!—Repetió la vieja y sus secuaces en coro; y todos se lanzaron, aturcidos, á la inmunda ciénega.

ELÍAS GRANADOS.

Enero 12—1900.

Revista de la Prensa

ENERO 17.

EL TIEMPO.—Dos opiniones sustentan acerca del *juego*, buenos pensadores. La una lo considera en sí como un acto lícito, irrestringible porque se relaciona con el derecho de propiedad; y sienta que sólo puede legislarse contra el hábito ó vicio de jugar, que conviene sea reglamentado. Otra opinión sustenta la idea de que el legislador, en nombre de la moral pública, puede y debe dictar medidas represivas contra el juego en general. De una ú otra manera es de urgencia inmediata la intervención de la autoridad como primera y principal medida restrictiva del vicio.

LA REVISTA.—El colega probablemente nos ha leído sin comprendernos, acaso porque nos explicamos mal. No hemos estado de acuerdo con *El Tiempo* en punto de publicación de datos ó noticias que envuelvan acusación concreta contra determinada persona. Al contrario, siem-

pre hemos sostenido que la prensa no puede, bajo ningún pretexto, hacerse eco de rumores sin prueba, tendientes á manchar reputaciones. Lea el colega lo que dijimos ayer.

LA GACETA ANUNCIADORA.—El juego atrae como un abismo y eso contribuye no poco á hacer aceptable la errada opinión de que cada uno tiene derecho á hacer de su dinero lo que á bien tenga. El trabajador que debe dedicar su salario al sostenimiento de las obligaciones que le impone la familia, nunca tendrá derecho de destinar ese salario al fomento del vicio. Aun el capitalista no está autorizado para jugar el dinero que le sobra, aunque no sea más que por el mal ejemplo que da y porque fomenta la inmoraldad. El juego debe perseguirse, sin tregua, hasta aniquilarlo.

EL HERALDO.—A propósito de la fiesta de Alajuelita inicia la idea de que muy bien pudiera establecerse una feria en cada fiesta de ese género, agregando así al fervor religioso de algunos, el anhelo de la natural utilidad de muchos. "La religión y el comercio no se excluyen y, antes bien, se complementan entre sí." Esta satirita es demasiado picante y no le arredramos la ganancia al colega con las iras del *Eco Católico*. Allá lo veredes!

EL PROGRESO.—Felicitá sinceramente á nuestro amigo Emilio Pacheco por el buen éxito de su drama representado en el Teatro Nacional. Da la noticia de un robo hecho en el Juzgado del Crimen de San José y pregunta ¿dónde estaba el conserje del edificio que ocupa aquel Juzgado?

Un Agente de Policía se cura en salud, lo cual es mucho curarse. ¿Será, tal vez, que tiene parte en el pastel que dio origen al asesinato á que se ha referido este diario últimamente?

LA REPUBLICA.—No hemos recibido la visita de este colega.

LA GACETA oficial.—Publica una exposición y proyecto de ley dirigido á la Comisión Permanente, á fin de que se faculte á la Municipalidad de Santa Bárbara para que cobre un impuesto extraordinario á los vecinos, hasta por la suma de \$ 7,281-00, con destino á la construcción del Cementerio y otras atenciones de dicho cantón. Entendemos que esa ley no puede tener efecto retroactivo y por tanto es un remedio peor que la enfermedad en el caso presente. Anulado el detalle que se levantó con el objeto que tiene en mira el proyecto del Ejecutivo, ó se dicta una ley general declarando que las Municipalidades pueden imponer contribuciones para lo que se les antoje, ó se dejan las cosas en el estado en que se encuentran y, para sacar de apuros al Municipio de Santa Bárbara, se le da por el Estado la cantidad que necesita.

NOTAS

El otro crimen

Eulogio Soto Agente de Policía de San Vicente, pretende desmentir, bajo la fe de su palabra, nuestro relato del crimen que un comisario cometió en el citado barrio, en la persona de Avelino Vargas.—Los datos que hemos publicado han sido tomados de testigos presenciales que no tienen interés en ocultar la verdad, ni en disfrazarla para cohonestar un delito atroz. De seguro que los personas que declaren en favor de la Policía que lleva sobre sí la responsabilidad del asesinato, no son las más honradas del barrio de San Vicente. La misión de los periodistas no es escribir falsedades, ni la misión de la policía es matar á los ciudadanos como perros.

Registro Público.

Hablando en rigurosa verdad, debemos confesar que son muy importantes las últimas disposiciones que se han dictado con respecto á este centro de vital importancia. Pruébalo el que hoy todos los documentos que están sujetos á inscripciones van acompañados siempre y religiosamente, de los derechos que el Código Fiscal prescribe.

Aplaudimos, pues, esta medida por juzgarla muy atinada; pero puesto que con la nueva ley de timbre y de Derechos de Registro se le ha aumentado grandemente el trabajo al Tesorero de aquel despacho, creemos equitativo, como en otras ocasiones se ha dicho, que se le aumente el sueldo,

GRAN SURTIDO DE MADERA.

Depósito de José María Bonilla A. 3a. Avenida Este, á espaldas del Edificio Metálico.



CAMPAÑA DE FILIPINAS—GRAL WYNELE R.

Según lo saben nuestros lectores, el General Wheeler fué invitado por el Gobierno americano á Filipinas para ayudar al General Otis en la campaña, el grabado adjunto, publicado en un diario neoyorkino, representa al expresado General en el primer viaje de inspección que hizo á las regiones de Bongabong, acompañado por el corresponsal del diario citado, quien envió el diseño que sirvió para este grabado.

ya que el nuevo recargo le exige mayor trabajo.

El Ejecutivo haría una obra de verdadera justicia atendiendo esto que ahora apuntamos.

Y como hemos encabezado estas líneas con el nombre de una de las oficinas más importantes del país, no queremos concluir sin apuntar un grave descuido que en una de las últimas visitas que allí hicimos, alcanzamos á observar.

Los índices, que según entendemos le cuestan al Estado una suma regular, allí "yacen" al parecer en abandono grande, todos mal hechos y algunos con las fojas listas para alzar el vuelo.

Duro es decirlo, semejante abandono merece agria censura, y apenas nos explicamos semejante negligencia.

A quien corresponda, nos permitimos llamar la atención, á fin de que tal desperfecto no siga su marcha progresiva, si cabe decirlo así.

Reproducción

Siempre que vemos que algún periódico de importancia del extranjero reproduce trabajos literarios de nuestros jóvenes compatriotas, sentimos satisfacción grande y no podemos menos que felicitar al que se conquista tamaña distinción.

"Las Novedades" traen en uno de sus pasados números, un bello artículo del joven guanacasteco, comprovinciano nuestro, don Manuel Chamorro B. y lo reproducen precisamente como una buena descripción del Campo de Costa Rica.

Antes habíamos saboreado nosotros la producción del amigo Chamorro, en "La Nación" y nos gustó mucho, porque en ella los campos guanacastecos están descritos con notable exactitud.

Con gusto felicitamos al joven escritor.

CABLES

Londres, 15.—Noticias de Pietermaritzburg, con fecha 13 dicen: que después de la derrota que sufrieron los boers el 6 en Ladysmith, han estado moviendo cañones de sus posiciones, con dirección al Sur de la población. El mismo despacho confirma la noticia de que el 13 de Húzares llegó á Groblers Kloof, sin encontrar boers; como las trincheras de ese lugar son muy fuertes, la evacuación de los Burghers es cosa que ha sorprendido á los ingleses. Los comerciantes de Pietermaritzburgo han recibido mensajes de Ladysmith, en que sus agentes les anticipan que la comunicación será restablecida en seguida. De Ladysmith heliografían de que prevalece la opinión de aquella población de que los boers desde el 13 están reconcentrando sus fuerzas en otra parte. Esto corrobora con la actitud tomada por los ingleses para redimir á Ladysmith. Un despacho que se recibió del General Buller dice: espero que el movimiento instantáneo de varias columnas sobre los sitiadores se efectuará esta mañana. Dadas estas circunstancias, es probable que el avance sobre la población sitiada comience pronto. El fuego continúa y algunos optimistas han

llegado á creer que Ladysmith será redimida esta noche. Entre los militares la opinión está dividida, sobre si Buller está en Springfield ó si personalmente está dirigiendo el movimiento de flanco de Ween; las fuerzas del General French consiguieron cubrir con cañón 15, sobre la cúspide de Coleskop, mil pies sobre las llanuras que hay alrededor. Otro despacho del 12, dice que hicieron un reconocimiento sobre el campamento de los boers, como á tres millas de Sterkstroom. Otra de las noticias es: que 300 boers han recogido todas las cosechas en un radio de dos millas del campamento, en el río Birang; que las fuerzas inglesas eran tan pocas, que no pudieron evitarlo.—Un despacho de Pretoria dice: que los boers han principiado otro bombardeo sobre Mafeking.

Londres, 15.—Un despacho de New Port Wales dice: Rutherford Harris, antes residente en el África del Sur y director de la British South Africa & Cia., ha recibido un cable en que dice que el General Buller sufrió otro revés, pero la oficina de guerra no ha recibido informe alguno para poder confirmar ó negar ese concepto. Un despacho de Ciudad del Cabo dice: que las noticias recibidas de Colesburg, de fecha 12, dicen: que el Coronel Porter con la montada toda y los N. Soth Wales y neo Zelanda, ha estado guerrillando á los boers de Kopje y que una partida del ejército de las colonias, eludiendo las picadas de los boers, entraron á Norvals Pout, donde recibieron importantes informes.

Nueva York, 15.—Un despacho de Newport dice: en la tarde se pudo colocar un cañón de 15 sobre una loma distante de Colesburg dos y media millas, esa loma se eleva 700 pies sobre las llanuras. Hoy en la mañana se abrió el cañoneo sobre las posiciones boers, los que se movían como hormigas en todas direcciones; y aunque la distancia era de 5000 yardas, que es demasiado lejos para un tiro seguro, era suficiente para evitar que los boers recuperaran las lomas al Norte y Sur de Colesburg. Los boers no contestaron el cañoneo. Otro despacho de Reusberg, del 13 dice: esta mañana se bombardeó nuevamente con buen resultado el campamento de los cañones de nuestra columna de la izquierda. Los 6 trataron de bombardear nuestra columna derecha, pero sus cañones fueron callados por la artillería del Royal Horse; al anochecer el enemigo se retiró. Un despacho de Lorenz Márquez, del 13, dice que Kruger ha dado proclama ordenando á todos los Burghers de la frontera de Wolks-terl, que si de alguna manera ayudan á los ingleses en la frontera de la Cruz británica, la industria minera será irremisiblemente destruida. Otro despacho del río Modder, del 13, dice: las patrullas que penetraron anoche hacia el Este llegaron á las trincheras boers, las que encontraron desiertas, pasaron la noche allí y volvieron en la mañana siguiente sin haber encontrado al enemigo, lo que demuestra que los boers ocupan sus trincheras cuando creen que se les va á atacar.

Pietermaritzburg, 15.—Los movimientos de la columna redentora se mantienen en profundo si-

lencio; por cuyo motivo el aire está saturado de rumor de que los boers se han retirado de Colesburg. Estos rumores están contradiados por lo que declaran unos que han llegado del campo de operaciones, de que los boers han colocado otro gran cañón en Groblers Kloof.

Santo Domingo, 15.—El Gobierno pagó 280,000 francos por reclamo de Boismare Caccarelli, al representante francés. El Almirante Richard comió con el Presidente Jiménez.

Londres, 15.—Harris niega haber recibido telegrama que se refiera á que Buller haya sufrido otro revés.

Bruselas, 16.—Los periódicos de Antwerp manifiestan haber recibido de Pretoria, con fecha 13, un despacho en cifras anunciando que el General Buller había sido derrotado ese día en Springfield; pero ese anuncio no es creíble por la generalidad. Corre el rumor de que el orador Benwart, quien recibió hoy una comunicación del Emperador Alemán, ha presentado un alegato pidiendo intervención de Alemania en las dificultades entre Inglaterra y Transvaal.

Actualidades

La cabra..... Está muy en su lugar "La República" en su actitud de defensa de la policía de San Vicente por el asesinato cometido en la persona de Avelino Vargas. Es claro! "La República" cree que, borrada del Código la pena de muerte, talvez por hipocresía, es justo aplicarla *sumariamente* por Agentes de la autoridad que no se andan con chiquitas cuando se trata de una persona indefensa. ¡Y hay en Costa Rica quien sostenga semejante enormidad!

Por lo demás es inexacto que el asesinato tratara de fugarse al traerlo prisionero para San José, pues nos consta que no había motivo para tal prisión.

En los talleres de la Gran Imprenta á vapor, han comenzado ya á levantar el libro de nuestro amigo El Lugareño, tan esperado por cuantos gustan de los sabrosos escritos de ese chispeante y modesto escritor costarricense.

Antes de un mes estará á la venta *El Moto* de nuestro amigo García Monge.

¡Sea en horabuena!

Luz eléctrica.—Los vecinos del "Ballestero," lugar céntrico de la capital, piden se coloque una lámpara en la esquina situada á trescientas varas al norte de la iglesia del Carmen. Es muy justa esa solicitud y esperamos que sea atendida por nuestra Municipalidad.

También es de descarsé, porque así lo piden la higiene y ornato públicos, que se componga la avenida 2ª, que empieza en la referida esquina. Dicha avenida se encuentra en un estado lamentable.

LOS NIÑOS.

La medicina nauseabunda y de mal sabor, repugna á los adultos y es el horror de las criaturas. No cabe duda que su frecuente ineficacia, se debe, cuando menos en parte, al disgusto que les causa —al choque al sistema. Esto es especialmente el caso con el Aceite de Bacalao, en la forma de las composiciones ordinarias y anticuadas, que tan amenuso se obliga á tomar por los asustados, y desvalidos niños. Un contraste muy marcado se ofrece en la

PREPARACION DE WAMPOLE,

la cual, aunque contiene todas las propiedades curativas y creadoras de carne del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, está enteramente libre de su sabor, olor y aspecto. Está combinada con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Corteza de Cerezo Silvestre. Para la reposición de niños pálidos, raquíticos y demacrados, especialmente los que sufren de Anemia, Escrófula, Raquitismo y Enfermedades de los Huesos y la Sangre, nada hay tan bueno como nuestra preparación. Sus cualidades tónicas, son supremas. Crea sangre nueva, músculos fuertes, dientes sanos, huesos macizos y les facilita desarrollarse hasta llegar á ser hombres y mujeres sanas, pues las curaciones que se efectúan en la juventud son económicas y permanentes. Es el resultado del estudio y la ciencia moderna. La legítima dá resultados desde la primera dosis. Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en todas las Boticas.

Tranquilidad, Salud y Descanso, para las Madres y las Criaturas.

EL JARABE CALMANTE de la Sra. WINSLOW, se da á los niños en el periodo de la DENTICION. Les ablanda las encías, resuelve la inflamación, alivia todo dolor, y cura el óptico ventoso. Inocente y eficaz en todos los casos. Acousejamos á las madres que tengan un niño enfermo, que no dejen que la prevención propia ni la otros, evite el uso de esta medicina que proporciona alivio seguro, absolutamente seguro, si se usa oportunamente.

PETER MARTINES

Desea á sus favoreedores y á público en general un feliz año nuevo anunciándoles que está muy agradecido de la acogida que se les ha dispensado. Enero 1º de 1900. P. S.

Pronto tendrá de venta un excelente surtido en sombreros que reunirán en calidad y precios todas las ventajas en provecho del público.

SEMILLA de CACAO MANI

En la pulperia de don Eloy González, hay semilla de mani fresca para sembrar.

Cajistas Se necesita uno en la Gran Imprenta de Vapor.

AL COMERCIO

En esta fecha ante el notario Lic. Don Matías Trejos hemos constituido una sociedad mercantil colectiva con la razón social de

Carboneil y Badia.

Ambos socios podremos usar de la firma social.

San José, 9 de Enero de 1900.

Isidro Badia.

Ernesto Carboneil.

El Ballestero

Este establecimiento de abarrotes, de extenso surtido, se encuentra en el lugar de su nombre, trescientas varas al Norte de la iglesia del Carmen. Allí se vende lo mejor y á precios muy baratos. Cada día se acredita más y son asombrosas las ventas que hace. Baste decir que el dueño de EL BALLESTERO es el conocido comerciante don RICARDO PRADA, que sabe complacer en todo á su clientela.

El Gran Reconstituyente.

Los principales médicos del mundo predicán la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, como el reconstituyente por excelencia.



El Dr. D. A. Valencia M.

"He obtenido un éxito excelente todas las veces que he recetado á mis clientes la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa en las afecciones escrofulosas y tuberculosas, y en general siempre que he necesitado del uso de un buen tónico y reconstituyente."

Dr. ADRIAN VALENCIA M.

Médico Cirujano de las Facultades de Chile y de Buenos Aires. Ex-jefe de varios Lazaretos, ex-médico de Policía y de la Ciudad; especialista en enfermedades de la piel. Miembro Honorario de varias corporaciones científicas, etc. etc., Valparaíso, Chile.

A los débiles y enfermizos la Emulsión de Scott imparte salud y robustez, por la sencilla razón de que como reconstituyentes, purificadores de la sangre y tónicos para el cerebro, los nervios y sistema óseo, el aceite de bacalao y los hipofosfitos de cal y de sosa no tienen rival. En la

Emulsión de Scott

las virtudes de ambos componentes están notablemente enriquecidas. La combinación es indispensable para combatir los estados escrofulosos, para los convalecientes, para los niños raquíticos y para los que sufran de cualquier enfermedad debilitante como Tisis, Anemia, Clorosis, &c.

De venta en las Boticas. Exijase la legítima. Rehúsen las imitaciones.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

CELESTINO ALEGRE

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA

EN SU OFICINA:

8ª Avenida Oeste, N.º 60

50 varas al Oeste del Parque Central

Tiene siempre en depósito una gran existencia de

— CANDELAS DE ESPERMA —

de clase superior y á precios que no admiten competencia.

COMPRA Y VENTA DE MUEBLES.

REMATES EN GENERAL.

PODER

Por escritura pública otorgada hoy ante el notario público Lic. don Leonidas Pacheco, he conferido poder generalísimo á mi hermano

Alberto Odio Giró,

durante mi ausencia del país.

San José, 11 de Enero de 1900.

LUIS F. ODIO h.

PATINES

El próximo sábado, á las 6 p.m., se abrirá nuevamente el

SALÓN DE PATINES.

San José, 15 de enero de 1900.

Jorge Richmond.

CARLOS F. IPARRAGUIRRE, AGENTE Y COMISIONISTA

Tiene existencia permanente de Canón, Cerveza "Pabst", y otras marcas, Cognac y Vinos generosos en cajas. Whisky "Canadian Club", y Escosés, Vermouth, Fram.—Aceite de oliva extra-fino y muchos otros artículos á precios sin competencia.—SAL PERUANA, indiscutiblemente de superior calidad á cualquiera otra, magnífica y económica para uso doméstico,—especial para ganados.—Vende por mayor y por sacos con 10 á 15% más barata que la alemana.—OFICINA PÓSITO frente al Mercado, No 56 contiguo á la oficina de los Doctores RUCABADO

NEGOCIO ESTUPENDO

Por faltar á sus dueños tiempo que dedicar á los trabajos de agricultura, se vende una finca situada en El Salitral de Santana, cuyo clima ya saben todos que es excelente. Está cultivada de café, caña y potrero y tiene algunas partes de montaña. Posee además un buen trapiche de hierro, dos peroles de cobre y todo lo necesario nuevo y en buen estado, para la elaboración del dulce; varias yuntas de bueyes con sus carretas, algunas vacas, bastantes árboles frutales y agua limpia y fresca en abundancia. Le queda tan cerca la fuente en explotación del Apollinaris nacional, que el comprador podría fácilmente poner un tubo con permiso de la Compañía

Darán informes: en Escasú, EDUARDO PROCTI.
En San José, JOSÉ ARISSI.

Oportunidad inmejorable

A cuatrocientas varas al Este del Cuartel Principal hay una buena casa, bien construida y cómoda para una familia. Consta de sala, antesala, dos dormitorios, comedor, cocina, cuarto de criados, patio, corredores etc, etc. Con un pequeño cambio de puertas y ventanas se puede hacer de ella una casa comercial. Tengo recomendación de venderla y para precio y condiciones se me encontrará en mi oficina frente á la sastrería de don Vicente Montero.

San José, 8 de Enero de 1900.

ALBERTO ECHANDI.

JOSE ASTUA AGUILAR

ABOGADO

Ofrece sus servicios profesionales
Despacha por ahora en su casa de habitación.
Diciembre 24 de 1899.

MAQUINA

De acepillar, machihembar y cordonar madera.

Para preparar tabla, tabloncillo y tablilla. Ofreciendo el mejor Babajo y á un precio moderado. Establecida en EL BALLESTERO. trajos de la Cervecería de Don José Traube. 400 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.

SE DESEA COMPRAR

un estante para libros y un escritorio; también se desea alquilar un piano. Esta oficina informará.

HOTEL INTERNACIONAL

Antiguo de C. Giuliani.

Este establecimiento últimamente reformado por su nuevo propietario, es sin duda aquel, donde el público encontrará comodidades en sus habitaciones y nuevos comedores, atendidos por empleados prácticos en el servicio.

Los tragos compuestos de la cantina no tienen rival y está surtida con los mejores licores conocidos en el país; asimismo su cocina no deja que desear.

CÓMODO BAÑOS RECIENTE CONSTRUIDOS.

ESPLENDIDO SALON DE BILLARES.

Todo está bajo la dirección del propietario.

F. MAGRI.

Dr. B. MARICHAL M. CIRUJANO DENTISTA



Ofrece sus servicios al público conforme á los últimos adelantos de la ciencia. Especialidad en el tratamiento de todas las enfermedades de la boca.
! Extracciones sin dolor !

Todo trabajo se garantiza por diez años. PRECIOS REDUCIDOS.
OFICINA: 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional.

Verdadera Agua Mineral Natural de
VICHY
MANANTIALES DEL ESTADO
HOPITAL, Enfermedades del Estomago.
GRANDE-GRILLE, Enfermedades del Hígado.
CELESTINS, Gota, Mal de piedra y de la vejiga.
PASTILLAS VICHY-ESTADO
de sales naturales extraídas de las aguas.
COMPRESIMIDOS DE VICHY
para preparar el agua artificial gaseosa.
Desconfíese de las falsificaciones.

VINO Y JARABE de DUSART
Con Lacto-Fosfato de Cal
El Lacto-Fosfato de cal contenido en el **Vino y Jarabe de Dusart** es un reparador de los más enérgicos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíticos; devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios. En la *Tisis* facilita la cicatrización de los pulmones.
Las mujeres embarazadas que recurren al **Vino ó Jarabe de Dusart** soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.
El **Lacto-Fosfato de cal** enriquece el leche de las *Nodrizas* y preserva á los niños de la *Diarrea* y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la *Dentición* se efectúa sin cansancio ni convulsiones.
PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

APIOLINA CHAPOTEAUT
NO CONFUNDIRLA CON EL APIOL
Es el más enérgico de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la

SALUD DE LAS SEÑORAS
PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias

VINO Y JARABE de QUINA y HIERRO
de GRIMAULT y C^{ia}
Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la *anemia*, la *clorosis*, la *leucorrea*, las *irregularidades menstruales*, los *calambres de estómago* consecutivos á estas enfermedades, el *linfatismo* y cuantas dolencias dimanen del *empobrecimiento de la sangre*. Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre *Quina de Pelletier*.
PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias

Cápsulas DE **ANTIPIRINA**
del DOCTOR KNORR
Único inventor
Estas cápsulas son el específico seguro de las *Jaquecas*, *Neuralgias*, *Lumbago*, *Ciática* y *Dolores articulares*, de la *Gonituche* y el *Diábetes*. Son excelentes para combatir el *mareo*.
La *Antipirina* del **D^r KNORR** es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor **G. SEE** ha definido la *Antipirina* diciendo que «es el remedio de los dolores y del dolor».
Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas. **KNORR**
Depósito en **PARIS, 8, rue Vivienne**

ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS
JARABE DE RÁBANO YODADO
de GRIMAULT y C^{ia}
REGETADO por los médicos para combatir el *linfatismo*, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados; para resolver los granos y furúnculos, disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Depurativo poderoso sin los inconvenientes de los yoduros de potasio y de hierro.
Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAULT et C^{ie} que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.
PARIS, 8, rue Vivienne, y en las Farmacias

BIBLIOTECA ECONOMICA

- 40 volúmenes publicados, que contienen:
- 1—EL PRIMER BESO, por J. Antonio Delgado; TAPALIGUI, por Ricardo Fernández Guardia; PALIMPSESTOS, por Rubén Darío; AMOR IDEAL, por E. Gómez Carrillo; ONDINA, por Ramón Rosa.
 - 2—FLORILEGIO (colección de pensamientos de autores ilustres).
 - 3—EN LAS AGUAS DE ABANO, novela por Emilio Souvestre; EL CHAPIN, EL GUANACO, (cuadros de costumbres) y EL ALMANAQUE, por José Milla.
 - 4—LA GARZA, LAS TARDES DE ABRIL, A MI GALLO, (poesías), por Juan Diéguez; FRAGMENTOS DESCRIPTIVOS de los poemas de Batres Montúfar; SAN JUAN; LA ROSA, YO PIENSO EN TI, por el mismo.
 - 5—VÍCTOR HUGO, por Emilio Zola; WATERLOO, por Víctor Hugo.
 - 6—WATERLOO, (conclusión), por Víctor Hugo; LA TELA INVISIBLE, por Hans Christian Andersen, y EN FAMILIA... YANKEE, por Heinrich Urban.
 - 7—POESIAS de Calixto Velado.
 - 8—EGAR POE, por Carlos Baudelaire; LIGELA, por Edgar Poe.
 - 9—CUATRO PALABRAS CON UNA MOMIA, EL GATO NEGRO, LA BARRICA DE MONTILLADO, EL CUERVO, por Edgar Poe.
 - 10—JOSÉ CECILIO DEL VALLE, por Rómulo E. Durón; ACTA DE INDEPENDENCIA, EL SABIO, LOS MAESTROS, EL CAMPO, ELOGIO FUNEBRE DEL P. GOICOCHEA, por José Cecilio del Valle; VALLE JUZGADO POR BARRUNDIA.
 - 11—CUENTOS POPULARES, por don Antonio de Trueba.
 - 12—POESIAS de Vicente Acosta.
 - 13—DOS IDILIOS, por Ludovico Halévy.
 - 14—DOS IDILIOS, (conclusión), por Halévy; LA MORAL DEL MATRIMONIO, por W. S. Lilly; QUIÉN TIENE LA CULPA? por Amelia E. Barry y Rosa Terry Cooke.
 - 15—“El crimen de Julieta,” por Charles Corbin.
 - 16—Elerimen de Julieta (conclusión), por Charles Corbin; “Elogio Fúnebre de Fr. Matías Córdoba,” por José Milla; “La Tentativa del León y el éxito de su empresa,” por Fr. Matías Córdoba.
 - 17 y 18—“Efemérides centro-americanas”, por Alejandro Marure.
 - 19—“Tradiciones,” por Ricardo Palma.
 - 20—Poesías de Salvador Díaz Mirón.
 - 21—“Tres héroes”, por Juan Montalvo.
 - 22—“Lohengrin,” por Ricardo Wagner.
 - 23—“Páginas alegres,” por Luis Taboada.
 - 24 y 25—“Gyran de Bergerac,” por Edmundo Rostand.
 - 26, 27 y 28—“Werther,” por Goethe.
 - 29—“San José,” por Alejandro Dumas.
 - 30—“Artículos y Biografías,” de Pedro Ortiz.
 - 31 y 32—Poesías de Rubén Darío.
 - 33—Estudios Críticos del Padre Juan Bertis.
 - 34—“Manfredo” por Lord Byron.
 - 35—“Manfredo” (conclusión) Peregrinación de Childe Harol fragmento.
 - 36—“Biografía de Homero,” por Lamartine.
 - 37, 38 y 39—“Feligramas” por Edmundo de Amicis.
 - 40—“Una dote” por Ernesto Legouvé.
- “Un alcalde popular” por Federico Mistral.
De venta en la Administración de la PRENSA LIBRE á 25 centavos cada ejemplar.

Hombres Débiles.

Parece que el Creador ha ordenado que después de la sangre el fluido vital seminal sea la sustancia más preciosa en el cuerpo del hombre, y alguna pérdida contranatural de él producirá siempre resultados desastrosos.
Muchos hombres han muerto de enfermedades corrientes, tales como las del corazón, del hígado, de los riñones, enfermedades pulmonares etc., por haber permitido á su vitalidad gastarse, exponiéndose así á ser fáciles víctimas de estas enfermedades, cuando algunas cajas de nuestras medicinas, tomadas á tiempo, habrían impedido estas debilitantes pérdidas, así preservando su vitalidad para resistir á los ataques de esas peligrosas enfermedades.
Muchos han llegado lenta, pero seguramente á un estado de demencia incurable á causa de estas pérdidas, sin saber la verdadera causa del mal.

¿Son Estos Sus Sintomas?

Predilección al onanismo, emulsiones de día ó de noche, derrames al estar en presencia de una persona del sexo opuesto ó al entretener ideas lascivas; granos, contracciones de los músculos (que son procuradores de la Epilepsia); pesamientes y sueños voluptuosos; sofocaciones, tendencias á dormir ó dormir, sensación de embrutecimiento, pérdida de la voluntad, falta de energía, imposibilidad de concentrar las ideas, dolores en las piernas y en los músculos, sensación de tristeza y de desaliento, inquietud, falta de memoria, indolencia, melancolía, cansancio después de cualquier esfuerzo pequeño, manchas flotantes ante la vista, debilidad después del acto ó de una pérdida involuntaria; derrame al hacer esfuerzos en la silla, ruido ó silbido en los oídos, timidez, manos y pies pegajosos y fríos, temor de algún peligro inminente de muerte ó infortunio, impotencia parcial ó total, derrame prematuro ó tardío, pérdida ó disminución de los deseos, decaimiento de la sensibilidad, órganos calidos y débiles, dispepsia, etc., etc.
Algunos de esos síntomas son advertencias naturales para un hombre que debe recuperar sus enervadas fuerzas vitales, ó vendrá á ser presa de alguna fatal enfermedad.
Nosotros solicitamos de todos que sufren de alguno de los síntomas arriba enumerados, que observen bien este aviso, comunicándose con nuestra Compañía de médicos especialistas que han tenido veinte años de experiencia, tratando enfermedades de los nervios y del sistema sexual, y quienes pueden garantizar una curación radical y permanente.
Envíenos una relación completa de su caso, dándonos todo su nombre y dirección, edad, ocupación, si es casado ó soltero, cuáles de los síntomas nombrados se le han manifestado á Ud., y si Ud. ha usado algún tratamiento para su enfermedad, así como alguna otra enfermedad venerea. Nuestra junta de médicos diagnosticará enseguida y cuidadosamente su caso (gratis), informará á Ud. de lo que le cuesta un tratamiento de 30 días, en el que se efectuará una curación radical, y se le restablecerá á Ud. su completa salud; y volverá Ud. á ser un hombre vigoroso. Si Ud. nos remite cinco pesos en billetes de su país como garantía de buena fe, le enviaremos enseguida las medicinas requeridas por Expresso, ó por correo registrado, tan pronto como nuestra junta de médicos haya decidido el completo tratamiento á que Ud. debe someterse.

COMPANIA ESPECIALISTA del NORTE
196 "C" Broadway, New York, E.U.A.
Oficinas Telegráficas "Comceden, New York."

Cerardo Matamoros

—MECANICO—

TORNEA BOLAS DE BILLAR

Dirección: LA COMPETENCIA (Cuesta de Moras.)

PROPIO para viajes á Puntarenas es el carretón de familia que alquila G. RICHMOND.

San José. 15 de enero de 1900.

—GRAN IMPRENTA DE VAPOR DE ALFREDO GREÑAS.—